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GRADUAÇÃO EM CIÊNCIAS DO PATRIMÔNIO CULTURAL DA
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 Ao décimo sexto dia do mês de setembro de dois mil e vinte e dois, reuniu-se ordinariamente via Google
 meet (Link: meet.google.com/nrg-czce-nur), o Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Ciências

do Patrimônio Cultural (PPGPatri), sob a presidência da Profa. Dra. Thais Alessandra Bastos Caminha
Sanjad, Coordenadora do PPGPatri. Registraram presença na reunião os Professores membros do

 Colegiado: 1. Ana Aurea Barreto Maia; 2. Diogo Menezes Costa; 3. Flávia Olegário Palácios; 4. Gisa
Helena Bassalo; 5. Idanise Sant’Ana Azevedo Hamoy; 6. Marcondes Lima Costa; 7. Roseane da
Conceição Costa Norat; 8. Thais Alessandra Bastos Caminha Sanjad; 9. Wanessa Pires Lott. Ausências
justificadas: 1. Alexandre Máximo Silva Loureiro; 2. Carmen Lucia Souza da Silva; Rosildo Santos Paiva.
Estiveram presentes também Yane Alita Ferreira da Silva Pinto (Vice-representante discente) e Kleyci

 1.1 Vinda da Profa.Anne Soares Madeira (representante dos técnicos administrativos). 1.INFORMES:
Eliane Aparecida Del Lama e Yacy Ara Froner Gonçalves - A Profa. Thais Sanjad relembrou os
presentes que o Colegiado aprovou na reunião datada em 23/06/2022 a utilização do recurso PROAP do
PPGPatri para diárias e passagens para vinda das Professoras Yacy Ara Froner Gonçalves (UFMG) e
Eliane Aparecida Del Lama (USP) com a finalidade de ministrarem “tópicos especiais” para as linhas 1
(Patrimônio e Sociedade) e 2 (Tecnologias do Patrimônio), respectivamente. A Presidente do Colegiado
informou que o processo de solicitação de compra de passagens foi encaminhado à PROPESP, e
apresentou a programação de atividades que as Professoras irão desempenhar no PPGPatri,
ressaltando que a vinda está prevista para o dia 25/09/2022 e retorno no dia 01/10/2022. Foi informado
que as Professoras irão ministrar as disciplinas “Tópicos Especiais: Caracterização e Conservação da
Pedra” (Profa. Livre-Docente Eliane Aparecida Del Lama) e “Tópicos Especiais: Patrimônio cultural e
sustentabilidade: o papel da Ciência do Patrimônio” (Profa. Dra. Yacy Ara Froner Gonçalves); participar
de reuniões com docentes e discentes do PPGPatri e acompanhar atividades no Cemitério Soledade. 1.2
Banca de heteroidentificação da seleção do PPGPatri (turma 2023) - A Profa. Thais Sanjad informou que
devido a adesão do PPGPatri às ações afirmativas no processo de seleção da turma 2023 se faz
necessário ter servidores habilitados para compor a banca, e como no PPGPatri não tem o número
suficiente de docentes e técnicos habilitados, foi solicitado o apoio do Centro de Processos Seletivos –
CEPS/UFPA que irá organizar essa fase da seleção neste ano de 2022. 1.3- Apresentação da nova
pesquisadora visitante do PPGPatri, Glayce Jholy Souza da Silva - A Profa. Thais Sanjad informou aos
presentes que no início do mês de setembro a nova pesquisadora visitante do PPGPatri, a química
Glayce Silva se apresentou no Mercedários UFPA. A pesquisadora visitante disse estar feliz em integrar
a equipe e que já está dando suporte aos laboratórios, assim como, colocou-se à disposição para o que
for necessário. Os presentes desejaram as boas-vindas à pesquisadora. 1.4- Apresentação das novas
colaboradoras terceirizadas do Mercedários UFPA, Márcia Sacramento e Edivany Costa - A Profa. Thais
Sanjad informou aos presentes que no dia 01/09/2022 apresentaram-se no Mercedários UFPA as
colaboradoras terceirizadas do Mercedários, Márcia Sacramento (auxiliar administrativo) e Edivany Costa
(secretária executiva). A colaboradora Marcia Sacramento informou que está dando suporte
administrativo e colocou-se a disposição para o que for necessário. A colaboradora Edivany Costa iniciou
agradecendo a receptividade de todos e que espera contribuir e aprender muito no Mercedários UFPA.
Os presentes estimaram as boas vindas às novas colaboradoras. 1.5- Resultado da avaliação quadrienal
da UFPA- A Profa. Thais Sanjad informou que foi amplamente divulgado o resultado da quadrienal da 
CAPES (2017/2020). Foi informado que 100 Programas de Pós-Graduação da UFPA participaram da



avaliação, 53 PPGs aumentaram de conceito. Dos 53, 35 aumentaram de conceito 3 para 4; 12 PPGs de
4 para 5; 19 PPGs de 5 para 6 e 2 PPGs de 6 para 7. A Coordenadora informou, ainda, que entre os dois
cursos que atingiram a nota máxima está o Programa de Pós-Graduação em Geologia e Geoquímica -
PPGG e parabenizou o Prof. Marcondes e todos que fazem parte do PPGG.  1- HOMOLOGAÇÃO DE

- A Profa. Thais Sanjad informou que no dia 29DISSERTAÇÃO ALAN DAVID BITENCOURT MARTINS 
de agosto de 2022 a secretaria recebeu a versão final da dissertação de mestrado intitulada "CASA DE
MEMÓRIA TRANSXINGU: PATRIMÔNIO (CULTURAL) DIGITAL COMO PRESERVAÇÃO DE
PATRIMÔNIO CULTURAL AMEAÇADO.", do discente ,ALAN DAVID BITENCOURT MARTINS
aprovada, no dia 29 de junho de 2022, às 16h, pela banca avaliadora instituída pelos docentes: Profa.
Dra. Idanise Sant’Ana Azevedo Hamoy (Orientadora e Presidente/UFPA); Profa. Dra. Carmen Lúcia De
Souza Silva (Membro interno/UFPA) e Prof. Dr. Erasmo Borges de Souza Filho (Membro externo/UFPA).
A Presidente do Colegiado informou que o discente já integralizou os créditos exigidos pelo programa e
que o volume final entregue atende todas as exigências da resolução 01/2020 do PPGPatri e colocou-se
para apreciação do colegiado a homologação. A dissertação foi homologada pelos presentes. 2.

A Profa. ThaisHOMOLOGAÇÃO DE DISSERTAÇÃO INAIÊ DEL CASTILLO ANDRADE NEVES - 
Sanjad informou que no dia 30 de agosto de 2022 a secretaria recebeu a versão final da dissertação de
mestrado intitulada “TRÁFICO ILÍCITO DE BENS CULTURAIS E OS DESAFIOS PARA A PROTEÇÃO
DO PATRIMÔNIO DOCUMENTAL: ANÁLISE A PARTIR DO FURTO À COLEÇÃO DE OBRAS RARAS
DO MUSEU PARAENSE EMÍLIO GOELDI.", da discente ,INAIÊ DEL CASTILLO ANDRADE NEVES
aprovada, no dia 30 de junho de 2022, às 15h30min, pela banca avaliadora instituída pelos docentes:
Profa. Dra. Idanise Sant’Ana Azevedo Hamoy (Presidente/UFPA); Profa. Dra. Sue Anne Regina Ferreira
da Costa (Membro interno/UFPA); Prof. Dr. Nelson Rodrigues Sanjad (Coorientador/MPEG) e Prof. Dr.
Rubens da Silva Ferreira (Membro Externo/ UFPA). A coordenadora informou que a discente já
integralizou os créditos exigidos pelo programa e que o volume final entregue atende todas as exigências
da resolução 01/2020 do PPGPatri e colocou-se para apreciação do colegiado a homologação. A
dissertação foi homologada pelos presentes. 3. HOMOLOGAÇÃO DE DISSERTAÇÃO JAIANE LIMA

 A Profa. Thais Sanjad informou que no dia 28 de agosto de 2022 a secretaria recebeu aDA SILVA -
versão final da dissertação de mestrado intitulada “METAIS ARQUEOLÓGICOS NA AMAZÔNIA:
ESTUDO TECNOLÓGICO DE PREGOS E CRAVOS DO MERCEDÁRIOS UFPA.", da discente JAIANE

, aprovada no dia 28 de junho de 2022, às 15h, pela banca avaliadora instituída pelosLIMA DA SILVA
docentes: Profa. Dra. Flávia Olegário Palácios (Presidente/UFPA); Profa. Dra. Thais Alessandra Bastos
Caminha Sanjad (Membro interno/UFPA); Profa. Dra. Roseane da Conceição Costa Norat (Membro
interno/UFPA) e Prof. Dr. Fernando Luiz Tavares Marques (Membro externo/UFPA). A coordenadora
informou que a discente já integralizou os créditos exigidos pelo programa e que o volume final entregue
atende todas as exigências da resolução 01/2020 do PPGPatri e colocou-se para apreciação do
colegiado a homologação. A dissertação foi homologada pelos presentes. 4- RESULTADO DA
AVALIAÇÃO QUADRIENAL PPGPATRI - A Profa. Thais Sanjad informou que o PPGPatri recebeu o
conceito 3, na avaliação quadrienal (2017 a 2020), e relembrou que o Programa começou suas
atividades em 2019 e foi avaliado nesse primeiro momento, apenas, nos anos de 2019 e 2020, e
acrescentou que foi uma avaliação de acompanhamento e que o Programa só será avaliado de fato no
quadriênio 2021 a 2024. Também explicou que no quesito proposta do programa, o PPGPatri ficou com 3
conceitos “bom” e um “regular”, no quesito formação, ficou com 3 conceitos “muito bom”, 1 conceito
“regular”, 1 conceito “fraco”, 2 conceitos “bom” e 2 conceitos “não aplicável”. A Profa. Thais explicou que
o conceito “não aplicável” foi atribuído por que o curso não tinha nenhum egresso. No quesito impacto na
sociedade o curso ficou com 2 conceitos “bom” e 1 “regular”. Logo em seguida, a Profa. Thais leu o
documento de avaliação do PPGPatri, onde foi atribuído nota 3 ao Programa. Foi informado ainda que

 será realizado uma reunião de planejamento para a próxima avaliação quadrienal da CAPES. 5.
- A Profa. Thais Sanjad informou aos presentes que oINDICAÇÃO DE BOLSISTAS FAPESPA 

PPGPatri possui duas cotas de bolsas FAPESPA para indicar até 16/08/2022 para a PROPESP, a
referida Professora Informou ainda, que vai convocar a comissão de bolsa do PPGPatri, considerando
que a demanda da seleção de bolsas foi 100% atendida, portanto, não há mais discentes na lista de
espera e a coordenação irá apresentar a situação dos alunos da turma de 2022 que estão no Projeto
Soledade com previsão de encerramento da bolsa em fevereiro de 2023. São os discentes: Aymée
Marçal, Brenda Correa, Camila Carvalho, João Victor Castro e Lorena Santos. Assim, a Profa. Thais
Sanjad propôs que a indicação seja de um discente de cada linha de pesquisa. Todos os presentes
manifestaram-se favoráveis a proposta. A Profa. Thais Sanjad comunicou aos6. O QUE OCORRER- 
presentes a situação recorrente no Programa que diz respeito ao “Tópico Especial”, lembrando que no
semestre vigente serão ministrados 3 Tópicos Especiais sendo eles: “Educação para o patrimônio”
ministrado pela Profa. Idanise Hamoy; “Patrimônio Cultural e sustentabilidade: O papel da Ciência do
Patrimônio” ministrado pela Profa. Yacy Ara Froner Gonçalves e “Caracterização e conservação da



pedra”, ministrado pela Profa. Eliane Aparecida Del Lama, e que recebeu a proposta espontânea de uma
docente da UFPA para ministrar um tópico especial no programa. Essa demanda preocupou a
coordenadora que informou que a oferta da disciplina se faz a partir da necessidade que o corpo docente
sente em relação as pesquisas dos discentes afim de fazer uma complementação, citando como
exemplo o tópico especial que será ministrado pela profa. Idanise Hamoy. Outra possibilidade é o
programa convidar um professor, citou como exemplo os tópicos que serão ministrados pela Profa. Yacy
Ara e Eliane. A Profa. Jessica Tarine de Lima, a solicitante, sugere três tópicos especiais que não são
necessidade no programa e faz sombreamento com disciplinas já ofertadas no PPGPatri pela linha 1,
situações que serão explicadas para a solicitante. A Profa. Idanise Hamoy perguntou se a Presidente do
Colegiado poderia informar qual a proposta de tema. A Profa. Thais citou que são 1-Tópicos Especiais
em Gestão de Acervos Museológicos; 2-Tópicos Especiais em Acervos de Ciência e Tecnologia e 3-
Tópicos Especiais em Coleções de História Natural e as ementas coincidem de forma direta com as
disciplinas da Profa. Sue Anne Costa e discretamente com as disciplinas da Profa. Idanise Hamoy. A
Profa. Idanise Hamoy reiterou a fala da Profa. Thais Sanjad sobre seu objetivo de ter proposto a oferta
do tópico especial, que é demanda de suas orientandas e por não ter nenhuma disciplina no programa
que contemple a parte da educação para o patrimônio, que acaba sendo transversal em muitas
pesquisas. Também ressaltou que em seu ponto de vista o tópico especial deve ser uma demanda
interna ou dos alunos ou dos docentes que identificam essa lacuna dentro das propostas de disciplinas já
estabelecidas ou no caso acordado de trazer as duas professoras externas. A Profa. Wanessa Lott disse
que acha que o interesse da Profa. Jessica Tarine se deu através da participação da mesma em sua
disciplina ministrada no PPGPatri e manifestou seu interesse em se credenciar no curso. A Profa.
Wanessa Lott então sugeriu que a docente entrasse em contato com a secretaria afim de obter mais
informações e ao passar pela portaria do Mercedários UFPA a docente observou que no quadro de
avisos havia a programação de aulas e notou a existência dos tópicos especiais de 15h. A Profa.
Wanessa Lott acha que essa informação despertou o interesse da Profa. Jessica Tarine. A Profa.
Wanessa propôs a Profa. Idanise Hamoy uma conversa sobre a possibilidade desse tópico especial
Educação para o Patrimônio se transformar em disciplina maior. A Profa. Thais Sanjad informou que a
Profa. Jessica Tarine já manifestou também interesse em se credenciar no PPGPatri além da oferta dos
tópicos especiais, e explicou que é importante que essa demanda parta da necessidade do programa,
pois isso interfere diretamente na avaliação do PPG pois uma das fragilidades do PPGPatri é a alteração
no corpo docente, descredenciamento e credenciamentos, e que se deve considerar ainda os
percentuais de docente permanente, colaborador e docente permanente exclusivo do PPGPatri, e que 
algumas alterações deverão ser ajustadas para atender a essa demanda. O Prof. Marcondes recomenda
aceitar o tópico especial, pois, é uma forma de avaliar a atividade da candidata e também avaliar o
interesse do estudante, já que o tópico especial é temporário e não vai interferir no quociente do
Programa. Não seria gentil recusar. Sugeriu, ainda, que poderia então convidar para fazer uma palestra.
A Profa. Thais Sanjad informou que o assunto dos Tópicos especiais é o mesmo que os alunos já estão
tendo aula e sugeriu deixar a possibilidade para um outro momento ou então convidar a Profa. Jéssica
Tarine de modo que ela possa ministrar temas que não estão sendo abordados nas disciplinas dos
professores permanentes. A Profa. Roseane Norat comentou que é interessante quando há pessoas 
interessadas e se dispõem a contribuir, mas que realmente se faz necessário ter uma certa cautela. No
caso das professoras que estão chegando a convite se tem uma trajetória reconhecida e são pessoas
que atuam efetivamente na área do patrimônio em diferentes aspectos, e esse convite se fez de uma
necessidade. No caso da Profa. Jessica Tarine ela destaca que de fato deve ter uma cautela, no sentido
de ceder sem haver critérios estabelecidos, por isso, a Profa. Roseane Norat sugeriu que deve haver
critérios mais estabelecidos para não cometer nenhum ato falho, hoje e futuramente. A secretária do
PPGPatri, Kleyci Anne Madeira, informou que no período de 19/09/2022 a 13/10/2022 estará em período
de férias e que as demandas serão encaminhadas para a coordenação do PPGPatri. Todos os presentes
estimaram boas férias à secretária. Nada mais havendo para tratar, a Profa. Thais Sanjad encerrou a
reunião às quinze horas e cinquenta e seis minutos e eu, Kleyci Anne Soares Madeira, lavrei os termos

m, 16 de setembro deda presente ata que depois de lida e aprovada vai por todos assinada. Belé  2022.
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